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前几日收到友人来信， 告诉我在日

本发现了冰心的一些资料， 涉及文学史

的某些片段， 颇有价值。 我看到其间的

信息， 觉得有意外的惊喜。 想起来， 五

四已经百年， 冰心的遗稿， 不禁让人忆

起文坛的旧事。

说起五四前后的文学， 对于儿童的

发现， 是很值得一写的。 周氏兄弟翻译

作品里的童趣 ， 废名文字里的少儿形

影， 都感染了诸多读者。 而在那时获得

了孩子喜爱的作家， 还有冰心。 最初的

时候， 她以爱意的散文， 给了读者诸多

快意 。 《两个家庭 》 《斯人独憔悴 》

《超人》 《致小读者》 曾影响了几代人，

那些文字都很宁静而美丽， 述说着青少

年的故事， 内中却含着纯情的歌咏。 偶

尔也带着微末的忧伤， 刺痛读者的心。

文白相间的句子带着热风吹向冷的世

界， 自尊与友善踩着诗的节奏来了， 天

使般送来祝福。

她的文字里有一种高贵的气质， 那

是我们在欧洲诗人中才能够看到的存

在。 可是词语又那么中国意味， 明清文

人的小品的痕迹也是有的。 中国古文里

美丽的词语不太和儿童有关， 冰心把那

些古朴的句子和童心连接起来。 后来搞

儿童文学的人， 很少能够写出那样的古

朴的文字， 气质里少了类似的气息， 这

使读者对她的作品， 一直保持着持久的

敬意。

冰心的作品不都是书斋里的自语，

新文人的担当感一直在其篇章里流溢。

但那不是呆板的说教， 却是一种自觉倾

诉， 连精神也泡在苦汁里。 而我们在此

不是感到消沉 ， 反而有一种寻路的渴

望， 精神在跋涉里前行着， 留下美丽的

青春的印记。 五四新文学多是成年人的

眼光， 惟有冰心等少数人， 写出幼小者

的情感和爱欲， 那么直接、 清纯， 流动

着鲜活的热流 。 李大钊所讲的青春的

美， 还止于理论上， 而冰心则把那代人

的期许感性化了。

有时候能够感到她的精神是外发性

的， 对社会的关怀中有焦虑的意识在。

这种状况， 使她保持了新文化的本色。

《斯人独憔悴》 在今天看也许是过于简

单的问题小说， 而细细体味， 有无所不

在的苦味。 她对青年人的理解， 以及放

飞自己的苦思的选择， 是一种天然的人

道感中的同情。 在初期白话小说写作的

队伍里， 她带来的声音， 是那些先驱者

所少见的。

和许多同代作家比， 冰心的作品是

小的格局， 且有一种女性特有的细腻与

清丽。 比如她的小诗、 散文， 还有那些

小说， 都是星星点点的感觉的散步， 流

水般地倾泻着。 她对童心的描摹是自下

而上的， 没有大人的说教气， 自己也仿

佛是他们之中的一员。 面对孩子， 却保

持了孩童的感觉， 与幼小者同行同舞，

颇多新奇的感受。 在 《六一姊》 里， 她

的精致和深远的情调， 细雨般滋润着读

者。 西方的这类文学， 有时候染有圣母

的情结， 是上帝情感的辐射。 冰心的文

章则来自东方式的温柔， 也有西洋个性

主义精神的互渗， 使我们感到她的丰富

性。 这像一幅淡淡的写意图， 流淌着不

浅的情思 ， 词语里是慈祥的目光的流

动， 在此我们有了莫名的感动。

简约里的柔风， 不能产生交响是自

然的， 但那里的纤细给人的是另一种启

示。 冰心喜欢率真之美， 她的小说和散

文都是短章 ， 是没有学者的架子和作

家腔的 。 写作是一种倾诉 ， 她不装扮

自己 ， 一切都是原色的 。 这就好 ， 文

如其人 ， 不以外饰涂改自己 。 中国士

大夫麻木于瞒与骗的写作 ， 自然无伪

却不易做到 。 虚假地在文章里敷衍人

生 ， 在新文学里也常有发生 。 冰心天

然地厌恶这些 ， 往来的朋友几乎都认

同这样的情感。 她的朋友巴金与萧乾也

很简单 ， 彼此的对话 ， 没有世俗的杂

音， 心是相通的。

冰心一直生活在知识界， 有自己的

圈子， 这在她文字的背后可以看到。 丈

夫吴文藻是人类学家， 学识渊博， 辐射

到知识界的许多领域。 冰心的书写， 染

印了那些氛围， 我们读她的关于社会问

题的文字， 都非就事论事， 笔下渗着一

种忧思， 那些与历史的碎片是连带在一

起的。 即便是布道的话语， 都非一种口

号和观念， 有另一种意味在， 系心灵的

敞开。 自然， 这种印象式的独白， 有时

失之浅显， 甚或单调， 可是那美丽的情

思有时候淹没了这样的瑕疵。

有时候我们会感到 ， 在动荡的时

代， 她所提供的资源还是有限的。 革命

发生的时候， 她并不在急流里。 与丁玲

这样的作家比缺的是剧烈的痛感。 她远

远地站在社会的一角， 瞭望烽烟里的人

生， 对历史的变化有一种理解的同情。

在流血的岁月里， 从侧影接近那些心灵

的片断 ， 且以自己特有的目光看人看

事。 《小桔灯》 的故事平常得不能再平

常， 只有一个小孩子， 一个情节。 远离

战争的轰鸣的场景， 一切都很简单。 但

小夜曲般的旋律轻声传来， 背后乃无边

的惆怅。 她的语言风格与现实的一切在

韵律上颇有差异， 还是象牙塔的表达，

这让人感到彼此的隔膜。 但那种体贴的

叙述， 在关爱里的叹息， 便见出菩萨之

心。 人性的美， 像一豆灯火般， 暖着夜

色。 我们在屠格涅夫、 契诃夫的文字，

领略过类似的美。 冰心无意中衔接了这

样的美。

但晚年的冰心的文字多了沧桑感，

有了先前所没有的凝重， 那些文字照例

保持了内觉的敏锐， 细心的人可以看出

她的变化 。 许多杂文与小品 ， 锐气渐

出， 批评家的果敢把小布尔乔亚的心绪

驱走了。 这个变化对她来说也许来得过

迟， 但一生的闪光点却因之诞生。 这是

一种自我的完成 ， 也是五四之声的延

伸。 看她晚年的文章， 题材变大， 可以

率性为之， 又能收放自如。 有时候像个

慈祥的老祖母， 讲述远去的人与事。 历

史在她的笔下， 有了别样的调子。

我曾在新文化运动的展览中， 看到

过冰心的手稿， 文气的走笔里有温婉的

气息流出。 如果将其墨迹与他人手稿对

比来看， 各自的风采便醒目起来： 周氏

兄弟一柔一涩， 陈独秀翛然物外， 钱玄

同古朴见拙， 冰心多孩童笑意……众人

的文本透出平凡里的不平凡， 留下了旧

岁滋味。 五四那一代人逆俗而生， 天地

之色为之而变。 他们的话语方式不同，

审美也各自东西， 却每每不失趣味。 今

人思之念之， 实在深有道理。

有故事的魏玛
钦 文

去年 ， 我的同事余斌先生应邀赴

德国小城哥廷根访学 ， 临行前问我附

近哪里值得一去 ， 我想也没想便推荐

了魏玛。 归来后 ， 他写了一篇 《魏玛

访歌德不遇 》， 此文还被翻译成了德

语， 译者竟是林小发女士 ， 她因首度

翻译了 《西游记 》 全本而在中国赢得

了不小的名声。

文章一经发表 ， 我便拜读了 ， 余

老师到底是文章老手 ， 斐然成章 。 钦

佩之余， 不免有些嫉妒。 何以如此呢？

曾听德国朋友说过一个段子， 大意是：

一个文人去外地旅行 ， 待上一个月 ，

敢写一本书； 住上一年 ， 也就只能写

出一篇文章了 ； 长居个十年八载 ， 就

什么都写不出了 。 说起来 ， 我也曾旅

居德国有年， 记忆中竟没有写过游记

类的文字， 多半是受了这句玩笑话的

影响吧。 别的地方不说 ， 魏玛可是我

常去的地方 ， 竟然让余老师 “抢了

先”， 心里着实有些不服气。

大概回忆了一下 ， 魏玛我去了超

过十次了吧。 这个城市莫不是真有什

么魔力？ 当然有 ！ 我的专业是德语语

言文学， 对于我们这个行当而言 ， 魏

玛的地位不亚于麦加之于穆斯林 。 然

而， 我并不是喜欢崇拜名人的人 ， 即

便那是歌德待了大半生的地方 ， 也未

必值得我去上那么多回呀 。 原因其实

很简单： 陪游。

当然第一次除外 。 首度去魏玛是

参加一次中德合办的学术会议 ， 中方

的团长就是前不久仙逝的张玉书先生，

我们共同敬仰的学者 。 他刚辞世那几

天， 我不禁回想起与他在魏玛朝夕相

处的日子。 也许是命中注定 ， 我初识

魏玛竟然源于张先生的安排 。 张先生

是中国德语文学研究的大家 ， 是中文

版 《席勒文集 》 的主编 ， 而席勒的最

后十年也是在这座小城里度过的 。 会

议地点被安排在魏玛 ， 当然是有深意

的。 歌德晚年对中国文学发生了兴趣，

在与艾克曼的对话中 ， 有感而发 ， 从

而提出了 “世界文学 ” 的概念 。 中德

学者聚首于此 ， 商量艺文 ， 岂不是恰

如其分。 会议间隙， 团员们三两成群，

分头在城里溜达 。 如同德国其他的小

城一样， 魏玛的老城也就巴掌大点地

方 。 走着走着 ， 就会遇上另一群人 ，

大家相视一笑 ， 如是者数遭 。 德国人

一板一眼， 会议日程安排很满 ， 几天

下来， 也就是对这座城市有个大略了

解。 当然， 晚宴上 ， 张玉书老师如数

家珍般地谈德国文学与魏玛的关系 ，

一行人也乐得听他讲各种文学掌故 ，

他仿佛穿越到了两百多年前 。 类似的

情形， 多年后我在南京的一家咖啡馆

里也遭遇过。 一位来自德国的汉学家

兴致勃勃地跟我谈六朝的金陵 ， 对眼

前的现代化城市置若罔闻。

魏玛当时给我留下了不错的印象，

但也就是这样了 ， 绝对算不上我最喜

爱的德国城市 。 然而之后居然去了这

么多次， 是无论如何也想不到的 。 因

为两度在哥廷根学习工作 ， 不时有师

长、 朋友、 学生来访 。 哥廷根是一座

大学城， 虽然名声在外 ， 但就 “旅游

资源” 而言， 算不上丰厚 。 虽然我对

城内外的名人故居 、 墓园颇为熟悉 ，

但对于一般访客而言 ， 这些地方算不

上有特别的吸引力 。 除非像数学家兼

诗人蔡天新这样的人 ， 在他的眼中哥

廷根处处皆 “景点”。 朋友提出要找个

地方转转 ， 最好是能够一日往返的 。

去哪儿呢？ 起初还真是颇费一番心思。

哥廷根地处德国中部 ， 按理说上下左

右皆可去。 但若是一日游 ， 汉堡 、 柏

林、 德累斯顿 、 科隆 、 慕尼黑 ， 哪儿

都不合适。 于是剩下的选项无非是一

些有特色的小城镇 ， 这些名字不报也

罢， 说了大家未必听说过 。 带了朋友

过去玩儿， 都说不错 ， 然而也没有留

下什么特别的印象。 因为就景观而言，

甲地与乙地并无太大差别 ， 关键在于

这些城市多多少少缺了点儿 “故事”。

说起这个 ， 南京就是一个很好的

例子。 历经战乱 ， 除了明城墙 、 孝陵

还有民国时代的那些遗存 ， 这座城市

的 “景点 ” 未必比得上临近的苏杭 ，

更不用说北京 、 西安了 。 虽然 “晋代

衣冠成古丘 ”、 “潮打空城寂寞回 ”，

但那么多的 “金陵怀古 ” 诗词足以让

这 座 城 市 凭 借 说 不

完的 “故事 ”吸 引 着

游人 。

有一天 ， 我突然

想起魏玛， 这难道不是一个充满故事

的城市么？ 于是有了第一次陪游魏玛

之行， 回来后 ， 朋友赞不绝口 。 受了

激励， 我一次次地领队东行 ， 屡试不

爽， 结果总是皆大欢喜。 何以如此呢？

我也不免自问。 思来想去， 终有所悟。

与南京一样， 魏玛是德国重要的 “记

忆之场”。 十多年前， 魏玛被欧盟选为

“欧洲文化之都”， 与此大有关系。

在歌德去魏玛上任前 ， 这里还只

是德国众多诸侯国之一 ， 相比德意志

土地上的普鲁士 、 萨克森这些临近的

大国， 实在算不上什么 ， 就连汉堡这

样的自由市也未必把魏玛这样的小公

国放在眼里。 虽则当红作家维兰德已

定居于此， 公爵母亲阿玛利亚的沙龙

也办得有声有色， 但距离 “文化之都”

还差得远。 虽然不能说 ， 歌德凭借一

人之力将魏玛这座内地小城变成了德

意志重要的文化中心 。 但他的到来的

确在很大程度上改变了这座城市的文

化生态， 他也像磁石一样 ， 生前身后

吸引了众多杰出人士的到来： 赫尔德、

席勒、 李斯特、 瓦格纳……

从十八到十九世纪 ， 魏玛经历了

所谓的 “黄金时代” 和 “白银时代 ”，

其作为德意志文化的象征地位俨然已

经形成。 于是一战之后 ， 重生的德国

在这里制定了历史上第一部民主宪法，

而由这部宪法赋予了合法性的国家则

被历史学家称之为魏玛共和国 。 于是

魏玛的历史定位不再仅具有文化意味，

而是被赋予了政治定义。 二战结束后，

德国一分为二 ， 位于东德境内的魏玛

也不时被选为重要活动的主办地 ， 意

思很明显 ， 拥有了魏玛 ， 就继承了

“文化正统”。 两德统一后 ， 魏玛是首

批获得重点资助的城市， 短短十多年，

街道、 建筑整饬一新 ， 文保单位也修

旧如旧， 其意图远不是开发旅游业那

么简单。

当然我如此频繁地造访 ， 倒还真

是为了陪人旅游 。 与职业导游不同 ，

我没有固定的导游词和路线 ， 而是看

菜下饭。 如果是对德国历史不甚了了

的客人， 我会先带着他去公爵府邸游

览， 说些宫廷文化里的八卦故事 。 然

后参观歌德故居 ， 介绍一下这位大文

豪， 说说他的情感经历 ， 三言两语介

绍一下他的作品 ， 然后逛逛街景 ， 买

买东西。 记得有一回 ， 路过一家商店

的橱窗， 里面的名牌商品打折 ， 客人

临时取消了预订行程 ， 于是我瞬间由

导游变成拎包人 。 除了游客外 ， 本地

的消费力有限 ， 老城核心圈之外的商

铺是颇为萧条的 。 四五年前那次去 ，

发现主街上那家我钟爱的旧书店也不

见踪影了， 取而代之的是迈森瓷器专

卖店， 颇令人不快 。 有几回 ， 我在城

里过夜， 游客离开之后的城市空荡荡

的。 我在东部见到过很多类似的情形，

相较之下 ， 西边同样规模的小城市 ，

夜生活要热闹许多。

若是遇着对德国文化有一般兴趣

的朋友， 歌德故居里自然是要多待一

些时间的， 除了他的生平和作品 ， 也

不妨讲讲他的色彩学、 矿物学的研究。

在散步去歌德乡间小别墅的路上 ， 再

跟朋友聊聊歌德在魏玛的憋屈和郁闷，

以及他何以总是找机会逃离此地 。 虽

然没有像海涅在 《哈尔茨山游记 》 里

爱恨交加地挖苦哥廷根 ， 但歌德对魏

玛的感情也大致如此吧 。 以我的一般

体会， 熟人中对德国音乐的认识要大

于德国文学。 所以舍弃席勒故居转而

去李斯特故居看看 ， 或许不失为一个

好主意。 这所公寓是由大公夫人索菲

亚布置的， 十分舒适 。 李斯特其余时

间在罗马和布达佩斯 ， 只有夏季居于

此， 传艺给众多的年轻钢琴家 。 为了

纪念他， 魏玛的音乐学院自上世纪中

期起就以李斯特命名。 别看是小城市，

这里还藏着另一所高校———包豪斯大

学， 世界现代设计的发源地 。 有一回

一位建筑师朋友点名要让我带他去那

里看看， 但也只是发思古之幽情罢了，

毕竟一时风云际会之所早已物是人非。

纳粹政权对德国最大的伤害之一就是

逼走了一大批知识和文化精英 ， 作为

记忆之场的魏玛心知肚明。

好几回 ， 我是带着学生来这里访

古的， 按照当下时髦的话来说 ， 也可

以说是 “第二课堂”。 作为导游， 我不

必担心 “游客 ” 中途提出更改行程的

“非分” 要求， 毕竟学生对老师还是心

存敬畏的。 但与一般的客人朋友不同，

学生们， 尤其是那些学霸可不会把你

说的话左耳进右耳出， 所以 “导游词”

可不能张嘴就来 ， 须得事事有来历 。

除了歌德故居 ， 席勒的故居也是一定

要去的。 两处间隔不过几分钟步行的

路程， 走在今天的平整的路面上不觉

得有什么。 可是当年 ， 遇到不好的天

气， 路面泥泞 ， 加上路上令人掩鼻的

牲畜粪便， 步行可没有那么轻松 。 所

以即便是几箭之地 ， 往来乃至书信往

来也要靠车马 。 除非是固定时间的沙

龙， 体面人之间的见面都是提前由下

人递信约好， 届时马车接送。 歌德与

“绯闻女友” 施泰因夫人家相距更近 ，

却也不是随便串门的。 要让学生们知晓

类似这些看似无关紧要的细节 ， 对于

他们了解作家作品之外的文化场域还

是很有帮助的 。 正如到了固定的合影

景点———魏玛剧院的歌德席勒雕像前，

不妨让他们给这座雕塑作品 “找茬 ”，

然后再揭晓谜底 ： 现实中身高差距十

公分的两位文豪被雕塑家弄成了一般

高矮， 为的是体现他们在文学史地位

上的 “比肩而立”， 这里体现了艺术的

真实。 赫尔德曾经执掌的圣彼得和保

罗教堂， 浴火重生的安娜·阿玛利亚图

书馆， 还有托马斯·曼小说 《绿蒂在魏

玛》 里的主要场景大象酒店等等， 当然

也是应该带学生们去走马观花看看的。

类似的行程一般都会选在春夏季风和日

暖的日子 ， 一路行 ， 一路讲着 “故 ”

事， “风乎舞雩， 咏而归”。 在不同的

陪游中， 这是最快乐的。

一次又一次的探访 ， 让我越来越

亲近魏玛， 但绝不敢说对它越来越了

解。 小城里还有许多我不知道的 “故

事”， 还有一些角落未曾踏足。 最近一

次去小城在大约半年前 ， 听说新的包

豪斯博物馆即将落成 ， 这或许会成为

我下一次去魏玛的缘由吧。

“沦落人”也有闪亮人生
曹景行

作为一个资深影迷 ， 每次回香港
还没到家就已经盘算好该看哪几部电
影 。 最近这次算得疯狂 ， 中午落机 ，

下午和晚上连看三场， 还不包括东航
早班机上看的格鲁吉亚片子 。 近些年
飞机上可找到一些非英语国家的佳作，

常有意外惊喜。

四月到现在看的几部电影中 ， 有
两部片子很不错 ， 而且题材很相似 ，

都是讲大半身瘫痪的五六十岁 “老男
人” 与护理人员之间的故事。

先看了美国拍的 《闪亮人生 》

（The Upside）， 法国电影 《触不可及》

（Intouchables） 的翻拍， 故事换到了纽
约。 我没看过法国原版， 不会有 “新
不如旧” 的感觉。 挺温馨、 幽默 ， 正
能量满满。 网上有影评说： “心理残
疾的人遇到一个能感染你的人是幸运
的， 它把你从阴影中赶出来 ， 晒得全
身暖暖的。”

又有评论说 ： “伤残不是废人 ，

每个人都有遗憾， 人生不会完美 ， 将
心比心一定有人欣赏你。”

只是类似的励志题材好莱坞拍的
真不少， 剧情的发展也有了既定的套
路， 有人还从 《闪亮人生》 两位主角
的一白一黑联想到了另一部新片 《绿
皮书》 （Green Book）。 两个小时的观
影没给我带来多少意外， 更谈不上冲

击和感动。

电影讲述的故事据说是根据真人
真事， 却始终让我感到不真实， 因为瘫
痪坐轮椅的是位富有的财经名人， 剧中
的每一情节都要靠大把美元才能实现。

那么， 如果这样的事情发生在普通平民
家庭甚或贫穷人家， 还会有如此 “闪亮
人生”， 还能一次次拍成电影赚足票房？

没想到才过几天， 一部名叫 《沦落人》

的香港电影给了我回答。

今天值得进影院认真一看的港产
片实在有限， 对 《沦落人 》 我完全是
慕名而去。 四月中刚刚颁发的香港金
像奖上这部电影成为 “黑马”， 夺得了
最佳男主角、 最佳新导演 、 最佳新演
员三个奖项， 并且在这次的北京国际
电影节上入选为 “华语广角单元 ” 上
映。 “豆瓣” 评分 8.3， 四星半； 香港
媒体给了最高的六颗星 ， 比同期上院

线的 《闪亮人生》 高出两颗。

故事就发生在香港 ， “沦落人 ”

既指黄秋生饰演的中年男子昌荣———

他因从脚手架摔下而半身瘫痪 ， 妻子
也离他而去； 也是指菲律宾女演员姬
素·孔尚治饰演的 Evelyn， 她因婚姻不
顺和家境困难无法实现追寻摄影艺术
的梦想， 不得不到香港当 “菲佣”。 陈
小娟自编自导， 首部大电影就能拍好
这样的题材， 真不简单。

香港影资深媒体人郑丹瑞在专栏
中说： “漆黑的戏院里， 我一边看一
边感到十分激动…… （这部 ） 电影是
如此的轻淡 ， 你甚至可能会错过了 ，

而这正是导演兼编剧陈小娟厉害之处。

她在写一张淡淡的、 似有还无的 ， 只
可以意会， 不能言传的爱。”

《沦落人》 主题讲追梦， 影片中最
关键的一句台词， 是 Evelyn 对昌荣说：

“你不可以选择你坐不坐轮椅， 但你可
以选择怎样坐上轮椅。” 演昌荣儿子的
黄定谦每次看这段戏 “都会起鸡皮
（疙瘩）”， 令他体会到 “虽然有很多事
改变不了， 但可选择如何面对”。 但更
能打动人的， 是电影十分贴近社会现
实。 许多香港观众边看边擦眼泪 ， 直
到影片结束仍然不愿起身。

与 《闪亮人生》 里男主人的豪宅截
然不同， 香港的 “沦落人” 住的是最老
的公屋， 有四十年历史的九龙爱民村。

香港公屋是政府专为低收入居民提供的
“廉租屋”， 上世纪我姑姑三代五口之
家， 两个孩子已快读大学， 住的新界公
屋仅三十多平米大小， 因线路限制还不
能装冷气机， 酷暑的日子尤其难过。 大
半身瘫痪的昌荣就在这样的狭小空间中
一天天熬日子 ， 前来照料他的 Evelyn

则说 “这不是家， 是避难所”。

但这儿正是展现世情悲欢人生冷
暖的舞台， 也是许许多多平凡人追求
梦想的起点， 包括 Evelyn 这样的 “宾
妹” （香港人对菲佣的蔑称）。 电影中
男主角昌荣开始时很不把她放在眼里，

一句 “宾妹还有什么梦想” 直刺人心，

而她为此泪流满面又触动了他的良心，

成为双方心灵沟通的开始。

影片通过 Evelyn， 又把我们带近
香港一个特殊群体———菲佣 。 香港现
在大概有二十万菲佣 ， 另外还有来自
印尼、 泰国等地的女佣 ， 已经形成自
己的小社会和独特的次文化 。 在我看
过的香港电影中， 如 《沦落人 》 般对
菲佣做比较翔实而正面表现的 ， 好像
还是第一次。 她们作为弱势者要在香
港这样的地方生存下来 ， 已经很不容
易 ， 但每个人还是各有自己的梦想 ，

虽然未必有多少能够实现。

《沦落人》 的成功 、 动人和感染
力， 很大程度源自现实生活。 黎巴嫩女
导演 娜 丁·拉 巴 基 的 《何 以 为 家 》

（Capernaum， 香港译为 《星仔打官

司》）， 去年在戛纳获得评审团大奖， 四
月底会在中国内地公演。 她最近到访上
海时强调， 她的每一部电影都聚焦沉重
的社会现实， “我们还有许多能做 ”。

如何去做？ 看了 《沦落人》 和她的 《何
以为家》， 应该会有许多想法。

歌德的乡间小屋


